
газета А лтайского государственного университета

№ 23 (1764) 
20 июня 2024 г.

13 июня в Алтайском госуниверситете более 40 студентов 
и докторантов АлтГУ, а также АлтГТУ им. Ползунова и КазНУ 

им. аль-Фараби встретились с Дауреном Абаевым, Чрезвычай-
ным и Полномочным Послом Республики Казахстан в России.

БОЛЬШОЙ АЛТАЙ

ЛЕТОПИСЬ 
ТЮРКСКОЙ ЦИВИЛИЗАЦИИ

В АлтГУ прошла встреча посла Республики Казахстан со студентами

В ДОБРЫЙ ПУТЬ!
Студенческие строитель-

ные отряды АлтГУ скоро от-
правятся в рабочие смены.

Бойцы ССО «Спектр» отправ-
ляются на два месяца на Всерос-
сийскую стройку «Мирный атом 

– ЛАЭС» Ленинградская область, 
город Сосновый бор, в ночь с 25 
на 26 июня. 

Бойцы ССО «Инвар» от-
правляются в Комсомольск-на-
Амуре 7 июля на два месяца.

Бойцы ССО «Скиф» отправля-
ются в Комсомольск-на-Амуре, 
объект участвует во Всерос-
сийской студенческой стройке 
«БАМ 2.0». Рабочий период – до 
30 августа, выезд 7 июля.

УПРАВЛЯЙ ДРОНОМ
Сегодня, 20 июня, стартует 

приемная кампания. Колледж 
Алтайского государственного 
университета открывает на-
бор на новую специальность – 
«эксплуатация беспилотных 
авиационных систем».

Поступить на новую специ-
альность смогут выпускники 9-х 
классов, при этом учитываться 
будет только средний балл ат-
тестата. Предоставлять резуль-
таты ОГЭ и сдавать вступитель-
ные экзамены не нужно. Пока 
набор на новую специальность 
осуществляется только на плат-
ной основе, предусмотрено 25 
мест. В следующем же году Ми-
нобрнауки выделит на это ак-
туальное направление бюджет-
ные места.

Подать документы можно с 
20 июня по 15 августа. Приемная 
комиссия Колледжа АлтГУ будет 
работать в корпусе на проспек-
те Ленина, 61. Вход рядом с ар-
кой Университетского дворика. 
Узнать подробности можно на 
сайте «Абитуриент АГУ». 

НОВОСТИ

На мероприятии также при-
сутствовали заместитель пред-
седателя правительства Алтай-
ского края Александр Лукьянов, 
генеральный консул Республики 
Казахстан Керим Кожамбердиев, 
руководитель представительства 
Министерства иностранных дел 
РФ Михаил Королев, ректор Алт-
ГУ Сергей Бочаров. Модератором 
встречи выступил проректор по 
развитию международной дея-
тельности АлтГУ Роман Райкин.

– Для нашего университета со-
трудничество с Казахстаном име-
ет большое значение, у нас запу-
щено в работу много совместных 
проектов. Большой Алтай – это 
регион, который объединяет не-
сколько государств, включая Рос-
сию и Казахстан, и способствует 
проведению научных исследо-
ваний в области археологии, эт-
нографии, генома и других обла-
стях. Мы надеемся, что благодаря 
этой встрече и развитию сотруд-

ничества мы сможем укрепить 
наши исследовательские проек-
ты, а также найти новых партне-
ров, – подчеркнул Сергей Бочаров 
в своем приветственном высту-
плении.

Руководитель НОЦ алтаисти-
ки и тюркологии «Большой Ал-

тай» Юлия Лысенко рассказала о 
взаимодействии Центра с вуза-
ми Казахстана. Она отметила, что 
среди авторов первого тома «Ле-
тописи тюркской цивилизации» 
был известный ученый – доктор 
исторических наук, профессор 
ЕНУ им. Л. Гумилева Булат Куме-
ков. Юлия Лысенко торжественно 
вручила почетному гостю первый 
том летописи в качестве подарка. 

В свою очередь Даурен Абаев 
выразил благодарность Алтай-
скому краю и руководству Алт-
ГУ за организацию своего визи-
та, отметив, что темы экологии, 
алтаистики и истории Алтая бу-
дут оставаться актуальными еще 
много лет. Он обратился к присут-
ствующим с приветственной ре-
чью, отметив, что многие студен-
ты из Казахстана едут учиться в 
Россию из-за общности быта, 
культуры и менталитета наро-
дов двух стран. Посол призвал 
молодежь соблюдать законы и с 
большим уважением относиться 
ко всему происходящему в стра-
не пребывания, а также посове-
товал использовать свое время 
максимально эффективно, раз-
вивать навыки, учиться новому 
и наслаждаться отдыхом. 

– Важно знать, что в данный 
момент у вас есть время, которо-
го может не быть позже. Впере-
ди работа, семья, обязательства. 
Сейчас у вас есть возможность 
укрепить свои социальные связи, 
завести новые знакомства, рас-
ширить свои знания и навыки не 
только в выбранной сфере. Нау-
читесь играть на гитаре, изучи-
те иностранный язык, реализуй-
те свое хобби – поверьте, только 
так ваша жизнь будет полноцен-
ной. Возможно, даже то, что сей-
час кажется бесполезным, приго-
дится в будущем. И, конечно же, 
надо выделять время на отдых и 
развлечения, – порекомендовал 
студентам Даурен Абаев. 

В ходе встречи была проведе-
на презентация виртуального му-
зея «Большой Алтай – прародина 
тюрков». Директор Музея архео-
логии и этнографии Алтая АлтГУ 
Ярослав Фролов рассказал об экс-
понатах, представленных на сай-
те НОЦ алтаистики и тюркологии 
«Большой Алтай». 

Пресс-служба НОЦ 
алтаистики и тюркологии 

«Большой Алтай»
Фото Андрея КАСПРИШИНА

ДИПЛОМАТЫ 
в АлтГУ

Сентябрь 2012 г. Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол Республики Польша в РФ 
Войцех Зайончковский.

Март 2013 г. Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Феде-
ративной Республики Герма-
ния в РФ Ульрих Бранден-
бург.

Март 2016 г. Первый секре-
тарь посольства Израиля в РФ, 
руководитель Израильского 
культурного центра в г. Ново-
сибирске Ирис Цвайг.

Апрель 2016 г. Делегация 
Посольства Китайской Народ-
ной Республики в РФ (первый 
и второй секретари Посоль-
ства Чжан Сяодун и Чжао 
Шифэн).

Октябрь 2018 г. Чрезвы-
чайный и Полномочный по-
сол Республики Армения в РФ 
Вардан Тоганян. Консул Ре-
спублики Казахстан в Омске 
Конысбек Жусупбеков.
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июня начала работать 
приемная комиссия АлтГУ

20
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

ПРИОРИТЕТ – 2030

2-е
место среди всех 

вузов России занял 
Дзен-канал АлтГУ

643
студента выпускается 

из Колледжа АлтГУ 

15
велосипедов можно 
взять напрокат на 

Лыжной базе АлтГУ

8
послов разных стран 

посетили АлтГУ 
в 2012-2024 годах

УПОР – НА РЕГИОН

18 июня состоялось засе-
дание Совета по науке, нау-

коемким технологиям и ин-
новационному развитию 

при Алтайском краевом За-
конодательном Собрании 

по вопросу «Биотехнологии 
и новые направления раз-

вития перспективных рын-
ков Алтайского края для 

достижения технологиче-
ского лидерства». Из четы-

рех заявленных в повестке 
докладов – два были сдела-

ны представителями АлтГУ. 

Наш вуз – единственный в ре-
гионе университет – участник 
федеральной программы акаде-
мического лидерства «Приори-
тет-2030» и три стратегических 
проекта АлтГУ как раз направле-
ны на развитие агробиотехноло-
гий, агроэкосистемы, разработку 
эффективных технологий и про-
дуктов в лечебно-оздоровитель-
ной и курортной сферах, здоро-
вьесбережения населения. 

В Совет по науке, наукоемким 
технологиям и инновационному 
развитию при АКЗС входят рек-
торы и проректоры по науке, ве-
дущие ученые вузов Алтайского 
края, руководители и научные со-
трудники НИИ и научных орга-
низаций, представители мини-
стерств правительства региона, 
депутаты АКЗС. Напомним, рек-
тор АлтГУ профессор, доктор эко-
номических наук Сергей Бочаров 
является заместителем председа-
теля Совета. 

Открывая мероприятие, Алек-
сандр Молотов – председатель ко-
митета АКЗС по образованию и 
науке, председатель Совета под-
черкнул:

– Биотехнологии – один из 
главных факторов роста эконо-
мики Алтайского края. Сегодня 
в качестве флагмана науки у нас 
выступает Алтайский государ-
ственный университет. 

О реализации мер по укре-
плению технологического суве-
ренитета Российской Федерации 
в Алтайском крае с докладом вы-
ступил Сергей Кореннов – заме-
ститель министра экономиче-
ского развития Алтайского края, 
начальник управления инноваци-
онного развития и кластерной по-
литики. Он рассказал, как со сто-
роны правительства Алтайского 
края промышленные предпри-
ятия, реализующие инвестици-
онные проекты в сфере импорто-
замещения и технологического 
суверенитета, получают целый 
ряд комплексных мер поддержки. 
Среди них – льготные займы для 
строительства производственных 
мощностей. А также привел кон-
кретные примеры удачных проек-
тов по импортозамещению. 

О новых точках роста в пище-

вой, перерабатывающей, фарма-
цевтической промышленности и 
биотехнологиях Алтайского края 
с докладом выступил Александр 
Большаков – начальник Алтай-
пищепрома. Он привел данные о 
том, что Алтайский край занима-
ет первое место в стране по объ-
емам производства муки, крупы 
манной, гречневой, ячневой, пер-
ловой. И второе место в стране по 
объемам производства сыров и 
БАДов. Также он рассказал о ме-
рах поддержки биотехнологий в 
Алтайском крае и уделил внима-
ние роли университетов:

– За последние шесть лет про-
фильные вузы и научные учреж-
дения получают поддержку на 
реализацию проектов по прио-
ритетным направлениям в виде 
грантов Губернатора Алтайско-
го края. Всего за эти годы было 
поддержано 43 проекта на общую 
сумму 52,5 миллиона рублей.

Возникала дискуссия об уве-
личении числа поддержанных 
проектов на этот год, Александр 
Большаков подчеркнул, что не-
обходима комплексная работа 
научных подразделений с про-
мышленными партнерами для 
создания востребованных разра-
боток, которые и будут претен-
дентами на поддержку. 

Связь науки и промышленно-
сти, направленность на решение 
практических задач со стороны 
реального сектора экономики ста-
ла связующей нитью доклада, с 
которым выступил ректор Алт-
ГУ Сергей Бочаров. Он начал вы-
ступление с того, что АлтГУ рас-
сматривает себя как университет, 
ориентированный на территори-
альное развитие. Для достижения 
технологического лидерства Алт-
ГУ делает ставку на такие новые 

рынки, как биотехнология, про-
довольственная безопасность, 
беспилотные авиационные си-
стемы, туризм, цифровые техно-
логии, геоданные, космические 
системы и сервисы, экологиче-
ская безопасность. Ректор Алт-
ГУ представил по разным от-
раслям (химические, цифровые 
технологии, космический мони-
торинг, ГИС-технологии, гумани-
тарные исследования, археология 
и история, туризм, беспилотные 
авиационные системы, креатив-
ные индустрии) конкретные про-
екты вуза, ориентированные на 
развитие технологического ли-
дерства в регионе. 

Так, в институте химии и хи-
мико-фармацевтических техно-
логий АлтГУ успешно ведутся 
исследования по разработке тех-
нологий получения фармацевти-
ческих субстанций для производ-
ства лекарственных препаратов. 
Перспективным направлением 
является исследование грибов для 
извлечения БАВ в интересах фар-
мацевтической промышленности. 
Вуз готов развивать совместные 
исследования с предприятиями 
алтайского биофармкластера. 

Развивая цифровые техно-
логии, АлтГУ реализует про-
ект «Цифровой актив региона» 
совместно с более чем 20 ИТ-
компаниями и Министерством 
цифрового развития Алтайско-
го края. В университете откры-
ты новые цифровые и проект-
ные лаборатории, реализуются 
семь основных научно-образо-
вательных треков по запросам 
бизнеса и власти. Молодые уче-
ные АлтГУ продвинулись и в об-
ласти VR-разработок. Они созда-
ли тренажер по сборке автомата 
Калашникова, который был пред-

ставлен на выставке «Россия» в 
Москве. Накопленные компе-
тенции позволяют создавать 
другие приложения виртуаль-
ной и дополненной реальности: 
тренажеры, игры, VR-экскурсии 
и фильмы. В частности, в рам-
ках хоздоговора с ООО «Альтаир 
Диджитал» ведутся работы по 
созданию VR-контента природ-
ного разнообразия Тигирекско-
го заповедника в формате 360 о 
ландшафтном и биологическом 
разнообразии.

Благодаря программе «Прио-
ритет-2030» АлтГУ дает возмож-
ность студентам бесплатного 
обучения на программах пере-
подготовки на цифровой кафе-
дре. Так, за два года более 2700 
студентов получили дипломы и 
создали более 600 личных и ко-
мандных ИТ-проектов по запро-
су предприятий и ИТ-компаний 
региона.

АлтГУ является единственным 
вузом региона, который обеспе-
чивает подготовку профессио-
нальных кадров для туризма. По 
заказу индустриальных партне-
ров вуза разрабатываются ту-
ристские маршруты и экотропы. 
Интересная разработка в сфере 
туризма – мобильное приложе-
ние «Чуйский тракт», которое сде-
лали ученые Алтайского госуни-
верситета. 

Завершая свое выступление, 
ректор еще раз остановился на 
ключевой проблеме, которая яв-
ляется системной и препятствует 
активному вовлечению универси-
тетов в инновационный процесс: 
это отсутствие заказов со сторо-
ны индустриальных партнеров. 
В Алтайском государственном 
университете для решения этой 
задачи создан центр трансфера 

технологий R&D для поиска пар-
тнеров. Но работа движется тяже-
ло. Исследователям важно оказы-
вать поддержку. Многие ученые 
не умеют контактировать с про-
изводителями. Коммуникации с 
бизнесом берет на себя руковод-
ство университета и специальные 
сотрудники – «бизнес-разведчи-
ки». Необходимо развивать сеть 
центров R&D при университетах 
и научных организациях для объ-
единения научного потенциала. 
Совместно и при поддержке ор-
ганов власти мы можем решить 
самые сложные задачи.

С завершающим докладом 
«Перспективные направления 
исследований в науках о жизни 
в Алтайском государственном 
университете как фундамент 
укрепления технологическо-
го суверенитета страны» на Со-
вете выступил Алексей Ваганов 
– заместитель проректора по-
научному и инновационному раз-
витию АлтГУ. 

Известно, что АлтГУ достиг 
значительных результатов в об-
ласти живых систем не только на 
уровне региона, но и страны. В од-
ном из наиболее перспективных 
направлений – биотехнологии – 
осуществлен задел по разработке 
новых штаммов, технологий ге-
нотипирования, оздоровления и 
ускоренного размножения куль-
тур и линий растений, а также 
создания биопрепаратов для за-
щиты растений, антибиотиков и 
ферментов.

Это подтверждается включе-
нием проектов АлтГУ в феде-
ральную научно-техническую 
программу «Биоресурсные кол-
лекции», участием отдельных 
коллективов в грантах РНФ, как 
федерального, так и региональ-
ного уровней.

Над инновационными про-
ектами в области живых систем 
в АлтГУ работают инжинирин-
говый центр «Промбиотех», Ал-
тайский центр прикладной био-
технологии, Южно-Сибирский 
ботанический сад и целый спектр 
других научных и учебных под-
разделений. Университет также 
обладает более чем 100 единица-
ми высокотехнологичного обору-
дования.

Для реализации крупных на-
учных проектов в регионе Алек-
сей Ваганов предложил также соз-
дать региональный консорциум в 
сфере трансфера биотехнологий 
на базе АлтГУ. Это позволит пре-
творить выполнение совместных 
задач и решения проблем по пе-
редаче разработок в сфере био-
технологий в реально действую-
щее производство.

Завершая совет, Александр Мо-
лотов попросил всех участников 
внести предложения по итогам 
работы Совета до конца июня.

Наталья ТЕПЛЯКОВА

АлтГУ презентовал ключевые направления 
научных исследований на заседании Совета по науке при АКЗС
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СИЛЬНЫЕ ПО ПРАВУ

ДВЕ ПОБЕДЫ НА ДВОИХ
Во Всероссийской сту-

денческой олимпиаде по 
юриспруденции в Екате-

ринбурге призовые места 
заняли две студентки Алт-
ГУ, с чем мы их и поздрав-

ляем! Надо заметить, что в 
финальном туре участвова-
ло более 60 студентов, сам 
тур был разбит на два эта-
па. На первом этапе участ-
ники выполняли 50 тесто-

вых заданий по 9 учебным 
дисциплинам юридическо-
го профиля. На втором эта-

пе – практические зада-
ния. Корреспондент «ЗН» 
поговорил с нашими при-
зерами Софьей Ельнико-

вой и Анастасией Карповой 
и узнал, как подготовить-

ся к серьезной юридиче-
ской олимпиаде и что нуж-

но, чтобы победить в ней.

Победа над собой
Софья Ельникова, 2-й курс 

ЮИ, направление «судебная и 
прокурорская деятельность»:

– Мне предложила принять 
участие в олимпиаде мой науч-
ный руководитель – Людмила 
Геннадьевна Коновалова, к. ю. 
н., доцент кафедры конституци-
онного и международного пра-
ва, с которой я писала научную 
работу. Мы подали заявку по на-
правлению «Административное 
право». Ее приняли, так я и ста-
ла участницей этой олимпиады. 
На первом этапе было предложе-
но выполнение тестовых зада-
ний по 11 учебным дисциплинам 
юридического профиля, некото-
рые из них изучаются только на 
3–4-м курсе, и поскольку я обуча-
юсь на втором, отдельные зада-
ния показались мне непростыми. 
На втором этапе мы выполняли 

практическое задание по соот-
ветствующему направлению: не-
обходимо было изучить дело об 
административном правонару-
шении, решение суда первой ин-
станции и проверить законность 
и обоснованность принятого ре-
шения. Я заняла 3-е место, но для 
меня была важна, прежде всего, 
не победа, а оценка своих теоре-
тических знаний и профессио-
нальных компетенций. Участие в 
олимпиаде позволило применить 
полученные знания на практи-
ке, приобрести профессиональ-
ные навыки, необходимые в моей 
специальности. 

Во Всероссийской студенче-
ской олимпиаде по юриспруден-
ции я приняла участие впервые, 

и могу сказать, что мне понрави-
лось, поскольку это внесло раз-
нообразие в мою научную дея-
тельность. На первом и втором 
курсе вуза, а до этого на протяже-
нии трех лет обучения в Коллед-
же АлтГУ мы совместно с Регио-
нальным антитеррористическим 
научно-методическим центром 
проводили мероприятия, цель 
которых – профилактика и про-
тиводействие преступлениям 
экстремистской и террористи-
ческой направленности. Прежде 
всего это работа в юридическом 
институте, в частности прове-
дение лекций для школьников и 
студентов учреждений средне-
го профессионального и высше-
го образования. Наряду с моей 

практической работой я занима-
лась и научной деятельностью не 
только в сфере противодействия 
экстремизму и терроризму, но и 
по другим направлениям. 

Хочу пожелать тем, кто впер-
вые участвует в олимпиадах, ни-
чего не бояться, побеждать свои 
страхи и сомнения. Нужно пом-
нить, главное – победа не в олим-
пиаде, а над самим собой.

Читаю новеллы
Анастасия Карпова, 4-й курс 

ЮИ, направление «судебная и 
прокурорская деятельность»:

– На финальный тур олим-
пиады я попала по итогам 2-го 
тура Всероссийской студенче-
ской олимпиады по юриспруден-

ции по Сибирскому федерально-
му округу. Там я заняла первое 
место на секции «Гражданский 
и арбитражный процесс» и вы-
шла в финал, где заняла 3-е ме-
сто. Стоит отметить, что задания 
были действительно непростые. 
Сначала мы отвечали на вопро-
сы междисциплинарного теста, 
а затем писали, чем объясняет-
ся отсутствие института заочно-
го производства в арбитражном 
процессе и в административно-
судебном процессе. Очень по-
могло то, что каждый день я чи-
таю новости законодательства и 
обзоры судебной практики. Это 
дало возможность сразу понять 
сущность задания, поскольку оно 
было связано с недавними по-
правками по упрощенному про-
изводству в АПК РФ (Арбитраж-
ный процессуальный кодекс 
Российской Федерации. – Прим. 
автора). Также при подготовке к 
олимпиаде я прочла множество 
научных статей, это позволило 
изучить различные подходы уче-
ных по вопросу актуальности ин-
ститута заочного производства и 
дать полноценный ответ на пись-
менное задание.

В научной жизни института я 
участвую с первого курса, однако 
попробовать свои силы в написа-
нии олимпиады удалось лишь в 
2023 году. Отдельно хочу побла-
годарить моего научного руково-
дителя к. ю. н., доцента кафедры 
трудового, экологического права 
и гражданского процесса Миха-
ила Алексеевича Боловнева! Он 
привил любовь к гражданскому 
процессу.

Хочу пожелать тем, кто впер-
вые участвует в олимпиадах, чи-
тать как можно больше научной 
литературы и следить за новел-
лами законодательства.

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ

Софья Ельникова Анастасия Карпова

МНОГАЯ ЛЕТА

ЧЕЛОВЕК ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫЙ
Как отмечает ректор Алтайского госуниверситета Сергей 

Николаевич Бочаров: «Сила университета – в людях!» «ЗН» про-
должает чествовать юбиляров – уважаемых сотрудников уни-

верситета, тех, кто многие годы служит делу науки и образо-
вания. В этом номере поздравляем Светлану Владимировну 

Воронину, к. ю. н., доцента кафедры гражданского права АлтГУ.

– Видеть себя в погонах я на-
чала рано: после школы хотела 
быть военным юристом, искала 
институты, где такому обучают. 
Но такие институты были дале-
ко, поэтому выбрала юрфак Алт-
ГУ. И не жалею, хоть погоны так 
и не ношу. В этом году мой науч-
но-педагогический стаж достиг 
30 лет – я пришла преподавать в 
АлтГУ накануне 1 сентября 1994 
года. Безмерно благодарна дека-
ну тогда юридического факуль-
тета (сейчас юридический ин-
ститут. – Прим. ред.) Виктору 
Яковлевичу Музюкину (которого, 
увы, уже нет в живых) за то, что 
он поверил в меня и доверил ме-
сто ассистента на кафедре граж-
данского права и гражданского 
процесса. А сейчас я уже доцент. 
Специализируюсь на дисципли-
нах по гражданскому праву, се-
мейному праву.

Хочу поделиться наблюдени-
ями. Студент сейчас – другой. Я 
не могу сказать, хорошо это или 
плохо, – это данность. Совре-
менного студента мы вынужде-
ны учить учиться. Он не очень 

владеет этим навыком, тем, что 
было свойственно советской шко-
ле. Во многом потому, что не чи-
тает. Тем более что юриспруден-
ция – гуманитарное образование, 
а гуманитарий должен читать. 
Чтение – это воображение, логи-
ческое мышление, развитая речь. 
По опыту вижу, что если нет на-
читанности, это сказывается на 
том, что студенты не всегда мо-
гут осилить программу, которую 
мы предлагаем. Я считаю, что 
узкий кругозор не столько вина 
современных ребят, сколько их 
беда.

Меня это задевает, потому что 
сама я – человек любознатель-
ный – и в силу своего характе-
ра легка на подъем. Охотно чи-
таю художественную литературу. 
Несколько лет назад на меня про-
извел хорошее впечатление ро-
ман «Шантарам» Грегори Ро-
бертса. Из последних – «Атлант 
расправил плечи». Обе книги 
трудны для чтения, но я люблю 
сложное. Еще обожаю путеше-
ствовать. Самолет, поезд, маши-
на. Это может быть самый про-

стой домик в Горном Алтае или 
отель в Объединенных Арабских 
Эмиратах. Очень люблю совет-
скую киноклассику: «Москва сле-
зам не верит», «Любовь и голуби». 
К современным фильмам отно-
шение попроще, но это фильмы 
по реальным событиям, напри-
мер начала смотреть политиче-
ский детектив «Варшава’21».

Дмитрий ГЕРАЙКИН
Фото Марии ДУБОВСКОЙ

ДОСЬЕ

Светлана Владимировна Во-
ронина – постоянный член го-
сударственной экзаменаци-
онной комиссии ЮИ АлтГУ. 
Специалист в области прав де-
тей. Член комиссии по делам 
несовершеннолетних и защи-
ты их прав Алтайского края. 
Эксперт научно-консультаци-
онного совета при уполномо-
ченном по правам ребенка Ал-
тайского края. Ветеран труда 
Алтайского государственно-
го университета. В 2023 году 
награждена почетным звани-
ем «Почетный работник сфе-
ры образования Российской 
Федерации».
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ПОМНИМ

ПАМЯТИ ХАРЛАМОВА
8 июня 2024 года скоропостижно ушел из жиз-

ни Сергей Викентьевич Харламов, кандидат гео-
графических наук, инициатор создания кафедры 
рекреационной географии на географическом фа-
культете (ныне кафедра рекреационной геогра-
фии, сервиса, туризма и гостеприимства инсти-
тута географии). 

Сергей Викентьевич всю жизнь занимался раз-
витием туризма на Алтае. Этой теме была посвя-
щена его диссертация, а в 1993 году он возглавил 
кафедру рекреационной географии АлтГУ, где про-
должал работать в этом направлении. Создание ка-
федры организационно оформило ведущуюся как 
спецкурсы подготовку студентов-географов, адап-
тированных для работы в сфере рекреации и ту-
ризма в рамки специализаций «рекреационная ге-
ография и туризм», «туризм, экскурсионное дело, 
экологический туризм», «страноведение и между-
народный туризм». 

Работал заместителем начальника управле-
ния инвестиционных рынков и ресурсов Главного 
управления экономики и инвестиций Алтайского 
края, заведующим кафедрой социально-культур-
ного сервиса и туризма Алтайской государствен-
ной академии культуры и искусств. 

География его экспедиционной деятельности 
обширна: Алтай, Восточный Саян, Хамар-Дабан, 
Тянь-Шань, Памиро-Алай, Камчатка, Кавказ, Аль-
пы и др. 

Сергей Викентьевич вел активную обществен-
ную деятельность: он был действительным членом 
Русского географического общества, членом Об-
щественного Совета управления Алтайского края 
по развитию туризма и курортной деятельности, 
членом Федерации спортивного туризма Алтай-
ского края, заслуженным работником в сфере ту-
ризма и санаторно-курортной деятельности Ал-
тайского края. 

До конца дней он оставался неутомимым уче-
ным-исследователем, географом-путешествен-
ником, изучавшим возможности рекреационной 
деятельности на Алтае и транслируя бережное от-
ношение к малой родине в обществе. Не одно по-
коление выпускников-географов считают его сво-
им Учителем. 

Руководство университета, сотружники, коллек-
тив института географии, выпускники-географы 
и ученики выражают искренние соболезнования 
родным и близким Сергея Викентьевича.

Соб. инф.

ОГРОМНОЕ 
ГОРЯЧЕЕ СЕРДЦЕ

Наталья Геннадьевна 
Прудникова, к. геогр. н., до-
цент кафедры рекреацион-
ной географии, сервиса, ту-
ризма и гостеприимства 
АлтГУ:

– Сергей Викентьевич Хар-
ламов – это огромное горячее 
сердце и душа кафедры, кото-
рую он создал. Мне повезло 
учиться у учителя, который за-
ложил в меня любовь ко всему, 
что я делаю, который навсег-
да привязал к горам Алтая (по-
сле студенческой практики на 
2-м курсе). Я благодарна Сер-
гею Викентьевичу за то, что он 
определил мой путь, оставив 
работать на кафедре. Всегда в 
работе со студентами равня-
юсь на него. Когда мы учились, 
он приводил к нам на кафедру 
самых интересных людей, пу-
тешественников, ученых. Пом-
ню, как-то целый месяц нас 
практиковал канадец Билл 
Праудман, которого он при-
гласил. На основе его методи-
ки я писала дипломную работу, 
после чего никогда не боялась 
браться за что-то новое и не-
изведанное. Он останется на-
всегда в моем сердце.

Сергей Иванович Блошкин, 
выпускник Алтайского госу-
ниверситета, мастер спорта 
России, обладатель звания 
«Выдающийся путешествен-
ник России»:

– С Сергеем Викентьевичем я 
познакомился, когда поступил 
на географический факультет. 
Тогда он возглавлял кафедру ре-
креационной географии. К по-
ступлению в АлтГУ я уже зани-
мался туризмом, он это знал. 
Сергей Викентьевич был моим 
научным руководителем по кур-
совым работам. А тема для них 
и для дипломной работы появи-
лась в Китае, это произошло во 
время обучения на втором кур-
се – мы отправились туда вме-
сте. Также на втором курсе он 
организовал курсы подготовки 
инструкторов, которые состоя-
ли из теоретической и практи-
ческой части. Теоретическую 
часть проводили в университе-
те, а практическая проходила в 
походах. Он доверил мне прове-
сти для будущих инструкторов 
путешествия с зачетом. В общем, 
мы хорошо с ним ладили. 

Он всегда следил за моими 
путешествиями, просил расска-
зывать про них. Искренне радо-
вался, когда я получил звание 
мастера спорта, звание выдаю-
щегося путешественника Рос-
сии. Пришло время поступать в 
аспирантуру. Поступил к Нико-

лаю Николаевичу Михайлову на 
кафедру природопользования 
и геоэкологии, он был прорек-
тором по учебной работе АлтГУ 
в то время. А Сергей Викентье-
вич был моим соруководителем. 

Написали много совместных 
статей, посвященных туризму, 
выпускались в разных сборни-
ках, в том числе в журнале Рос-
сийского географического обще-
ства. В памяти сохранился такой 
забавный момент из аспиранту-
ры: я сдал кандидатский мини-
мум по философии на пятерку, 
что, надо сказать, было неожи-
данностью для меня. Рассказал 
про это Сергею Викентьевичу. 
Он смотрит на меня с хитрой 
улыбкой, с таким прищуром и 
говорит: «Я всегда с подозре-
нием относился к людям, кото-
рые философию на пять сдают». 
Очень забавно. 

Но и после окончания аспи-
рантуры наше общение не за-
канчивалось. Он всегда был в 
курсе моих дел, я всегда был в 
курсе его работы, мы постоян-
но пересекались. Было много со-
вместных путешествий: и по Ал-
таю, и в Китае, и в Казахстане. 

Вообще, редко такое быва-
ет, когда студент и преподава-
тель близко и тепло общаются. 
Мы были в курсе не только рабо-
чих дел, но и семейных. К нему 
всегда можно было обратиться 
за советом, он никогда не отка-

зывал. Его наставническая роль 
была важной в моей жизни. Сер-
гей Викентьевич был настолько 
эрудированным, что общаться 
с ним было всегда легко и инте-
ресно. В 2012 году вышла кни-
га «Человек с веслом», мы напи-
сали ее совместно с известным 
журналистом Сергеем Тепляко-
вым, она посвящена освоению 
рек Алтая, становлению водного 
туризма на Алтае. Помню, когда 
Сергей Викентьевич узнал о ней, 
сразу сказал, что нужно выпу-
скать второе издание. Когда оно 
было выпущено, он написал не-
сколько посвященных водному 
туризму научных статей. Под-
держка была даже здесь.

Последнее время Сергей Ви-
кентьевич вел такой неформаль-
ный клуб в библиотеке име-
ни В. Я. Шишкова «Из дальних 
странствий возвратясь». В нем 
путешественники рассказыва-
ют истории про места, где бы-
вали. Клуб начался с того, что в 
2018 году мы с командой были 
в Дагестане. Прошли много рек, 
заняли тогда второе место в 
чемпионате России. После это-
го события Сергей Викентье-
вич сказал, что об этом долж-
ны знать люди. Так и появился 
клуб. Встречи стали ежемесяч-
ными.

Его уход – огромная потеря 
для алтайского туризма.

НЕ ЖИЗНЬ – 
СЛУЖЕНИЕ

Александр Германович 
Редькин, доцент кафедры ре-
креационной географии, сер-
виса, туризма и гостепри-
имства, к. г. н., почетный 
работник высшего професси-
онального образования:

– Жизнь Сергея Викентьевича 
Харламова без всякого преуве-
личения можно назвать служе-
нием. Он служил делу разви-
тия туризма на Алтае до своего 
последнего дня и очень много 
успел сделать. Часть его службы 
была связана с Алтайским госу-
дарственным университетом.

В начале 1990-х годов в России 
стремительно начал развивать-
ся туристский рынок и возник-
ла настоятельная потребность 
в квалифицированных кадрах. 
Система образования не была го-
това к такому развитию событий, 
даже не были разработаны об-
разовательные стандарты (пер-
вый стандарт по специальности 
«социально-культурный сервис и 
туризм» появился в 1996 г.). Об-
разовательная машина разво-
рачивалась слишком медленно, 
нужны были нестандартные ре-
шения и, соответственно, люди, 
берущие на себя ответственность 
за их выполнение. Именно та-
ким человеком оказался Сер-
гей Викентьевич. Кандидат гео-
графических наук, защитивший 
диссертацию в Томском государ-
ственном университете по ре-
креационным ресурсам Алтай-
ской горной страны, он работал 
в Институте повышения кадров 
работников туристской отрас-
ли. Перейдя на работу на гео-
графический факультет АлтГУ, 
Сергей Викентьевич сумел убе-
дить и руководство факульте-
та, и руководство университета, 
что подготовку кадров для сфе-
ры туризма можно вести в рам-
ках специализации, тем более 
туризм сам по себе географичен.

И тогда для практической 
реализации образовательных 
программ туристского профи-
ля 11 мая 1993 года на географи-
ческом факультете АлтГУ при-
казом ректора № 177/п была 
открыта кафедра рекреационной 
географии для обучения студен-
тов специальности «география» 
по специализации «организация 
туристско-экскурсионного дела». 
Исполняющим обязанности за-
ведующего кафедрой был назна-
чен к. г. н., доцент С. В. Харламов. 
Так в Алтайском крае в Алтай-
ском государственном универ-
ситете было открыто высшее 
профессиональное туристское 
образование, и это – великая за-
слуга Сергея Викентьевича.

На протяжении восьми лет 
С. В. Харламов возглавлял ка-
федру, очень много сделав для 
ее становления и развития. В де-
кабре 2001 года он перешел на 
работу в комитет администра-
ции края по культуре (который 
в то время ведал краевым туриз-
мом) на должность заместите-
ля председателя как раз по ту-
ристическому направлению. А 
созданная им кафедра продол-
жила работать, и учатся на ней 
сейчас больше пятисот студен-
тов по трем направлениям под-
готовки специалистов для сфе-
ры гостеприимства. А ведь без 
Сергея Викентьевича этого мог-
ло просто не быть.

НИКОГДА НЕ ОТКАЗЫВАЛ
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ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

ИНИЦИАТИВА НЕ НАКАЗУЕМА

УЧИТЕЛЬ, НАСТАВНИК, ДРУГ
Марина Владимировна Танкова, началь-

ник отдела развития туризма управления 
Алтайского края по развитию туризма и ку-
рортной деятельности, выпускница геогра-
фического факультета (ныне ИНГЕО. – Прим. 
ред.):

– Так уж складывается, что жизнь связыва-
ет меня с людьми неординарными и очень та-
лантливыми. Теми, кто внес вклад в развитие 
туризма на Алтае: путешественниками, иссле-
дователями, учеными, краеведами, людьми, не-
равнодушными к своему делу. Общаясь с ними, 
становишься соучастником их трудов и проек-
тов. Сергей Викентьевич Харламов – мой учи-
тель, наставник, старший друг. Человек, кото-
рый разглядел в молодой студентке, приехавшей 
из Республики Алтай получить профильное об-
разование в сфере туризма, стремление и жела-
ние изучать, исследовать свой край. Заметил и 
повел дальше по жизни, подставляя свое креп-
кое надежное плечо на протяжении многих лет.

Когда я выбирала будущую профессию, хо-
тела, чтобы она была связана с туризмом. В то 
время это было возможно только на географи-
ческом факультете АлтГУ – тогда единствен-
ном вузе, который вел подготовку специалистов 
в сфере туризма и гостеприимства в нашем ре-
гионе, а сегодня – лидера в этом направлении. 
Это заслуга Сергея Викентьевича, первооткрыва-
теля кафедры рекреационной географии. Здесь, 
на кафедре, я получила первые знания, умения 
и навыки в области туризма. Влюбилась в свою 
будущую профессию, горы и путешествия. А 
мой дипломный проект, посвященный Чуйско-
му тракту, стал первым шагом в моей исследо-
вательской и творческой деятельности. Именно 
Сергей Викентьевич, познакомив меня с Алек-
сандром Владимировичем Старцевым, доктором 
исторических наук, внес существенный вклад в 
написание данной работы, итогом которой ста-
ли многочисленные карты-схемы, путеводители, 
статьи, аудиогиды по самой знаменитой дороге 
Алтая. Я – автор около десятка путеводителей 
и многочисленных статей о туризме на Алтае, 
большинство из которых написаны в соавтор-
стве с Сергеем Викентьевичем.

Я благодарна ему, что была причастна к та-
ким его проектам, как «Туристские ресурсы Ал-
тайского края», «Туристская энциклопедия ре-
гионов России», «Алтайский край», «Туризм на 
трансграничной территории Алтая», серии пу-
теводителей и карт-схем «Туристские районы 
Алтайского края» и другие. С 2021 года я очень 
плотно сотрудничала с Сергеем Викентьевичем и 
Натальей Федоровной по разработке Туристско-
го реестра Алтайского края, аккумулируя самые 
ценные и перспективные объекты и дестинации 
для развития туристической отрасли региона.

Для нас, учеников, Сергей Викентьевич – это 
Учитель во всем понимании этого слова. Он всег-
да был с нами в наших проектах и мероприятиях, 
объединял нас, интересовался нашими дости-
жениями и искренне радовался за них вместе с 
нами. До конца дней он оставался неутомимым 
ученым-исследователем, географом-путеше-
ственником, изучавшим возможности рекреа-
ционной деятельности на Алтае и транслировав-
шим бережное отношение к малой родине. Его 
научные исследования внесли большой вклад в 
становление и развитие туристической отрасли 
не только края, но и всего Большого Алтая. Вы-
сокий профессионализм и компетентность, са-
моотверженный труд и преданность избранному 
делу, деловые и личные качества снискали ему 
заслуженный авторитет и уважение в турист-
ском сообществе не только Алтайского края, но 
и за его пределами. 

Мы потеряли учителя и наставника, челове-
ка с большой буквы. Эта потеря невосполнима… 
Светлая память о Сергее Викентьевиче навсег-
да останется в наших сердцах.

Считать недействительным:

• студенческий билет № К.203С9/53 на имя Соловьева 
Богдана Андреевича;
• студенческий билет № К.203С9/36 на имя Матвеева 
Артема Владимировича;
• студенческий билет № К.309С9/20 на имя Орловой 
Алены Александровны.

ТОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

В новой рубрике «ЗН» публику-
ет материалы на тему финансовой 
грамотности. И начнем мы эту ру-
брику с инициативного бюджети-

рования: инструменте, который 
позволяет жителям городского 

округа самим определить насущ-
ные проблемы и решить их. Рас-

сказываем, что это и как работает.

Что такое инициативное 
бюджетирование?

Федеральным законом от 06.10.2003 
№131-ФЗ «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в 
Российской Федерации» предусмотре-
на такая форма участия населения в 
осуществлении местного самоуправ-
ления, как внесение инициативных 
проектов (статья 26.1). Внесение ини-
циативных проектов предполагает осу-
ществление на определенной терри-
тории муниципального образования 
мероприятий по решению вопросов 
местного значения, имеющих приори-
тетное значение для жителей городско-
го округа. К указанным мероприятиям 
может относиться асфальтирование, 
обустройство тротуаров и наружного 
освещения, объектов для массового от-
дыха, детских площадок.

Каков порядок внесения 
инициативных проектов?

С инициативой о внесении иници-
ативного проекта вправе выступить 
инициативная группа численностью 
не менее десяти граждан, достигших 
шестнадцатилетнего возраста и про-
живающих на соответствующей тер-
ритории муниципального образования 
(в границах территории многоквартир-
ного жилого дома, квартала в районах 
застройки индивидуальными и (или) 
блокированными жилыми домами, на-

селенного пункта на территории го-
родского округа и иных территорий).

Извещение о приеме заявок на реа-
лизацию инициативных проектов не 
позднее 1 сентября публикуется в га-
зете «Вечерний Барнаул» и размещает-
ся на официальном интернет-сайте го-
рода Барнаула.

Внесение инициативного проекта 
осуществляется путем направления за-
явки на адрес электронной почты либо 
нарочно по месту нахождения комите-
та общественных связей и безопасно-
сти администрации города Барнаула.

Имеются ли условия для 
реализации мероприятий 
инициативного проекта?

Решением Барнаульской городской 
Думы от 25.08.2023 № 173 «Об утверж-
дении Порядка выдвижения, внесения, 
обсуждения, рассмотрения инициатив-
ных проектов, а также проведения их 
конкурсного отбора в городском окру-
ге – городе Барнауле Алтайского края» 
предусмотрены следующие условия 
реализации инициативного проекта:

 • мероприятие инициативного проек-
та осуществляется на земельном участ-

ке, находящемся в муниципальной соб-
ственности, или земельном участке, 
государственная собственность на ко-
тором не разграничена;

 • финансовое обеспечение реализа-
ции инициативного проекта за счет 
средств бюджета города составляет не 
более 95 % стоимости реализации со-
ответствующего инициативного про-
екта. Остаток стоимости реализации 
инициативного проекта финансиру-
ется за счет денежных средств граж-
дан, индивидуальных предпринимате-
лей, юридических лиц, уплачиваемых 
на добровольной основе в целях реа-
лизации конкретного инициативно-
го проекта;

 • инициативный проект поддержан на 
собрании или конференции граждан, 
получил поддержку при проведении 
опроса или сбора подписей граждан;

 • инициативный проект получил по-
ложительные заключения соответ-
ствующих органов местного самоу-
правления и поддержан комиссией по 
проведению конкурсного отбора и со-
провождению реализации инициа-
тивных проектов. В случае внесения 
в администрацию города нескольких 
инициативных проектов комиссия 
проводит их конкурсный отбор.

Реализация инициативного проекта 
осуществляется в году, следующем за 
годом размещения извещения о прие-
ме заявок на реализацию инициатив-
ных проектов.

Наталья Клименко, 
главный специалист – юрист 

комитета по финансам, 
налоговой и кредитной по-

литике города Барнаула,
выпускница АлтГУ

ФАКТ

По результатам конкурсного 
отбора на территории 
города Барнаула в 2024 году 
будут реализовываться 33 
инициативных проекта 
общей стоимостью 62,6 
млн рублей, в том числе 
за счет средств бюджета 
города – на сумму 54,4 млн 
рублей, инициативных 
платежей населения – на 
сумму 8,2 млн рублей.

НОВОСТИ

«МАСТЕРА» ПО РЕМОНТУ 
ОКОН ПОЛУЧАТ ПО ЗАСЛУГАМ

По результатам рассмотрения мер проку-
рорского реагирования следователем отде-
ла по расследованию преступлений, совер-
шенных на территории, обслуживаемой ОП 
по Железнодорожному району, СУ УМВД Рос-
сии по г. Барнаулу возбуждено уголовное дело 
по ч. 2 ст. 159 УК РФ.

В 2020–2023 гг. четверо жителей г. Барнаула 
представлялись мастерами по ремонту и обслу-
живанию окон и навязывали пожилой граждан-
ке свои услуги. При этом требовали оплатить 
работу за свои услуги по завышенным ценам. 
Мошенники производили мелкие работы по за-
мене ручек, фурнитуры, резинок на окнах, за ко-
торые получили у пенсионерки денежные сред-
ства в размере 82 520 рублей.

По факту хищения денежных средств, принад-
лежащих В., в размере 82 520 рублей, 08.02.2024 
возбуждено уголовное дело по ч.2 ст. 159 УК РФ, 
максимальное наказание за которое предусмо-
трено в виде лишения свободы на срок до пяти 
лет.

ПОХИТИТЕЛЬ БОТИНОК 
РАСКАЯЛСЯ

Сорокасемилетний житель Барнаула в ма-
газине «Спортмастер» ТРЦ «Галактика» про-
шел мимо кассы с пакетом, похитив мужские 
утепленные ботинки стоимостью более 14 000 
рублей.

Мужчина находился в торговом зале мага-
зина, визуально убедился, что за его действия-
ми никто не наблюдает, взял с полки одну пару 
черных мужских утепленных ботинок извест-
ного бренда, положил их в пакет, находящийся 
при нем, скрылся с места преступления, прой-
дя кассовую зону, не рассчитался за похищен-
ный товар.

На судебном заседании подсудимый вину 
признал полностью, в содеянном раскаялся.

Приговором суда за тайное хищение имуще-
ства Барнаульцу назначен штраф в размере 5 000 
рублей.

Соб. инф.

ХАРАКТЕР НАРДИЧЕСКИЙ
В знойную субботу, 15 июня, корреспондент газеты «За науку» 

Мстислав Вязанцев предпочел обывательским пляжно-водным 
процедурам участие во втором турнире среди алтайских журна-
листов по удивительной старинной игре – нардам. На турнир он 
пришел не один, а в обществе ветерана «ЗН» легендарного дубо-
вика Вадима Вязанцева, по совместительству – родного папы.

«Игре умных и везучих» с легкого пера журналиста и участника 
соревнований Алексея Кучерявых запели дифирамбы все спортив-
ные и неспортивные издания. Мы же напомним нашим читателям 
нестареющую спортивную мудрость: везет сильнейшим!

А сильнейшим оказался не кто иной, как… легендарный дубовик, 
ветеран «ЗН» и по совместительству родной папа нашего корреспон-
дента Вадим Вязанцев!

Примечательно, что по жребию ему выпал 13-й номер участника. 
Ирония судьбы в совершенно дубовом духе, не правда ли?

Нам же остается только рукоплескать, поздравлять и радоваться. 
Итак, Вадима от души поздравляем, а Мстиславу от души желаем и 
в этой сфере пойти по стопам отца и порадовать «За науку» анало-
гичным кубком. Оле-оле-оле, «ЗН» – чемпион!

Марина БОРОВИКОВА

«ЗН» – ЧЕМПИОН!
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«МАМА ВСЕГДА ГОВОРИЛА: 
ТАТУИРОВКИ – ЭТО НЕКРАСИВО»

Татуировки – часть массовой культуры. Особенно вос-
требованы они среди молодежи. По статистике Всерос-
сийского центра изучения общественного мнения, на 

2019 год 11% россиян в возрасте 18 лет и старше име-
ли татуировки, еще 4% хотели их набить. Среди моих дру-

зей – а их около 30 человек – 9 с тату. Друг, например, на-
бил на пятке «Троллфейс». Казалось бы, почему пятка?

Разбираемся в теме тату: кто, зачем и почему бьет

Ее же никто не увидит! А все по-
тому, что «с пяткой можно экспери-
ментировать». Продержится такая 
татуировка максимум месяц: кожа 
на пятке – грубая, краска быстро 
стирается. Ее можно удалить пем-
зой. А подруга, она учится в меди-
цинском, украсила руку цитатой: Per 
aspera ad astra («Через тернии к звез-
дам»). Видимо, сильно впечатлилась 
изучением латинского... Но все же 
две татуировки не показатель. По 
данным 2ГИС, в Барнауле более 70 
тату-салонов, большинство – в са-
мом центре города. Есть мастера, ко-
торые арендуют кабинеты и рабо-
тают на себя. Они ведут группы во 
«ВКонтакте» – таких мы насчитали 
больше 50. Согласитесь, для провин-
циального города, где живет почти 
700 000 человек, 70 салонов и 50 ин-
дивидуальных татуировщиков, – не-
мало. Между тем статистика ВЦИОМ 
за 2019 год говорит, что более поло-
вины опрошенных (правда, не ука-
зано, сколько именно человек опро-
сили. – Прим. автора) нейтрально 
относится к тем, кто имеет татуи-
ровки (58%). Еще 15% понимают и 
поддерживают их любителей. Осуж-
дают 27% респондентов.

Сапожник без сапог
 Мы же отыскали человека, ко-

торый не только не осуждает, но 
и сам набивает тату. Это – Али-
на Самылкина, она учится на 3-м 
курсе на дизайнера в институте 
гуманитарных наук АлтГУ.

Алина – начинающий тату-ма-
стер, татуировками увлеклась бла-
годаря рисованию. Рисует она уже 10 
лет. Поэтому с легкостью может ко-
пировать эскизы для татуировок и, 
конечно, создавать свои собствен-
ные. Алина работает в одном из го-
родских салонов тату.

– Давно бьешь татуировки?
– В октябре 2023-го я прошла об-

учение у тату-мастера с четырех-
летним стажем. Сначала трениро-
валась на моделях, била татуировки 
бесплатно. В ноябре ушла в свобод-
ное плавание. Работала в студии. Но 
начинающему тату-мастеру тяжело 
платить за свое место, потому что 
клиентов – немного и можно уйти 
в минус. Поэтому была на гостевой 
аренде. Это значит, что место в сало-
не не закреплено за тобой и ты арен-
дуешь его только, когда есть запись.

– А как ты искала клиентов? 
–Сначала купила рекламу в груп-

пе по поиску моделей для тату. Но 
много клиентов она не привлекла, 
пришла всего лишь одна девочка. 
Тогда я поняла, что важно раскру-
чивать свой профиль. Начала ве-
сти паблик во «ВКонтакте», выстав-
лять туда эскизы, короткие видео с 
тем, как бью тату. Людям попада-
лись мои работы в ленте, и они на-
чали обо мне узнавать. Ну а после 
первых клиентов заработало сара-
фанное радио.

– Кто к тебе приходит чаще 
всего?

– Люди моего возраста: от 18 до 
23 лет. Старше еще никого не было. 
В основном, по моим наблюдени-
ям, студенты из АлтГУ. Но один раз у 
меня бил татуировку повар – девуш-
ка, она захотела на теле баскетболь-
ное кольцо. Почему? Как оказалось, 
она еще и баскетболистка.

– От чего зависит цена тату-
ировки?

– От размера. Маленькие – от 
2000 рублей, средние – около 4–5 
тысяч, большие – от 7 тысяч. Чаще 
всего я бью средние.

– Татуировка долго заживает?
–Есть два способа заживления. 

Первый – использование крема и 
компрессов. Мастер после сеанса 
промывает татуировку, смазывает 
ее кремом и накладывает впиты-
вающую пеленку. Необходимо са-
мостоятельно повторять эту про-

ЭХО ИСТОРИИ

5 июня в Санкт-Петербурге 
в Президентской библиоте-

ке им. Б. Н. Ельцина прошло 
общее собрание Российско-
го исторического общества. 

На нем подвели итоги ра-
боты общества за прошед-

ший год и определили спи-
сок приоритетных тем. Среди 

них – 200-летие со дня вы-
ступления декабристов в 

Санкт-Петербурге. В связи 
с этим «ЗН» решила напом-

нить читателям, кого повеси-
ли за восстание на Сенатской 

площади и какой они виде-
ли Россию. Об этом расска-

зал Денис Сергеевич Бобров, 
к. и. н., доцент кафедры оте-

чественной истории АлтГУ.

Павел Пестель
Павел Иванович Пестель ро-

дился 24 июня 1793 г. Дворянин, 
полковник. Участвовал в Оте-
чественной войне 1812 г. и За-
граничных походах русской ар-
мии 1813–1814 гг., имел награды 
за участие в боевых действиях. 
Лютеранин по вероисповеда-
нию, входил в несколько масон-
ских лож. Член тайных декабрист-
ских обществ Союза спасения и 
Союза благоденствия, организа-
тор Тульчинской управы Союза 
благоденствия и Южного обще-
ства декабристов. Автор одного из 
программных проектов декабри-
стов «Русская Правда». Был аре-
стован в декабре 1825 г., накануне 

восстания на Сенатской площади.
Придерживался радикаль-

ных (для первой четверти XIX в.) 
взглядов. Изначально выступал за 
установление конституционной 
монархии, но затем стал ярым 
сторонником президентской ре-
спублики. После проведения в 
России переворота предлагал на 
протяжении переходного перио-
да установить диктатуру. Столицу 
намеревался перенести в Повол-
жье, в Нижний Новгород. Госу-
дарственная власть в России по 
Пестелю должна быть разделе-
на на несколько ветвей: законо-
дательная – Народное вече, ис-
полнительная – Державная дума, 
судебная – Верховный собор. Вы-
ступал за установление равенства 
граждан перед законом и судом, 
введение всеобщего избиратель-
ного права.

Кондратий Рылеев
Кондратий Федорович Рылеев 

родился 18 сентября 1795 г. Дво-
рянин, подпоручик, поэт и об-
щественный деятель. Участник 
Заграничных походов русской ар-
мии 1813–1814 гг. Автор сборни-
ка стихотворений «Думы», посвя-
щенного историческим деятелям 
и событиям, соратник Алексан-
дра Сергеевича Пушкина. Входил 
в Северное общество декабристов, 
некоторое время был его дирек-
тором. Один из организаторов и 
руководителей восстания дека-
бристов на Сенатской площади.

Взгляды Рылеева эволюциони-
ровали от конституционно-мо-
нархических до республиканских. 
Выступал против кровопролития 
в отношении императорской фа-
милии в ходе восстания. Призы-
вал к созыву общенационально-
го сословно-представительного 
органа (по аналогии с Земским 
собором XVI–XVII или Учреди-
тельным собранием начала XX в.), 
который должен был в дальней-
шем определить социально-по-
литическое устройство Россий-
ской империи.

Сергей 
Муравьев-Апостол

Сергей Иванович Муравьев-
Апостол родился 23 октября 1795 г. 
Подполковник. Участвовал в Оте-
чественной войне 1812 г. и Загра-
ничных походах русской армии 
1813–1814 гг., имел награды за 
участие в боевых действиях. Член 
нескольких масонских лож. По-
сле восстания Семеновского пол-
ка 1820 г. сослан из столицы, был 
назначен командиром Чернигов-
ского пехотного полка. Один из 
основателей и организаторов де-
кабристских организаций: Союза 
спасения и Союза благоденствия, 
Южного общества. После пора-
жения декабристов на Сенатской 
площади Санкт-Петербурга воз-
главил восстание Черниговского 
полка, при его подавлении был 
арестован.

Муравьев-Апостол являлся 

сторонником установления в Рос-
сии республиканского строя. Раз-
рабатывал планы вооруженного 
восстания в армии, при этом вы-
ступал против телесных наказа-
ний в вооруженных силах. Один 
из авторов «Православного кате-
хизиса», в котором обосновывал 
право народа на восстание. Рас-
считывал на то, что поднятое им 
восстание на Юге России позво-
лит в конечном счете отрешить 
Николая I от трона.

Петр Каховский
Петр Григорьевич Каховский 

родился в 1798 г. Дворянин, по-
ручик. С детства увлекался исто-
рией древности. Участник Се-
верного общества декабристов, 
восстания 14 декабря. В ходе 
событий на Сенатской площа-
ди выстрелил и смертельно ра-
нил генерал-губернатора Санкт-
Петербурга Милорадовича и еще 
несколько высокопоставленных 
офицеров.

Каховского можно назвать 
революционером-бунтарем. 
Он отличался радикальными 
взглядами. Жестко критиковал 
бюрократизацию и коррумпи-
рованность государственного 
аппарата России. Призывал де-
кабристов к активным, агрессив-
ным действиям: штурму Зимне-
го дворца, вызвался лично убить 
Николая I, но впоследствии от-
казался сделать это. Был сторон-
ником массовизации восстания 

декабристов, широкого привле-
чения как можно большего коли-
чества военных к вооруженному 
выступлению против Николая I. 

Михаил
Бестужев-Рюмин

О личности и взглядах Миха-
ила Павловича Бестужева-Рюми-
на известно не так много. Родился 
23 мая 1801 г. Дворянин, подпо-
ручик. По воспоминаниям со-
временников обладал актерским 
мастерством, способностью гра-
мотно вести переговоры. На во-
инской службе состоял с 1818 г. 
После восстания Семеновского 
полка 1820 г. сослан из столицы 
в Полтавский пехотный полк. Ак-
тивный деятель Южного обще-
ства декабристов, ближайший 
помощник Муравьева-Апостола 
в ходе восстания Черниговского 
полка.

Бестужев-Рюмин был сторон-
ником отделения Польши от Рос-
сийской империи, вел активные 
переговоры с польскими сепара-
тистами. Планировал убийство 
Александра I в Таганроге (не 
было осуществлено). Разрабаты-
вал различные проекты воору-
женного восстания декабристов. 
Автор многочисленных «речей», 
которые отдельные декабристы, 
заучивая наизусть, произноси-
ли на допросах в ходе следствия 
над ними.

Мстислав ВЯЗАНЦЕВ

ОНИ РАЗБУДИЛИ ГЕРЦЕНА

ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ
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цедуру от одного до четырех дней. 
Потом компресс можно снять, но 
не забывать увлажнять тату. В этом 
случае заживление занимает 28–30 
дней. Второй способ – использова-
ние заживляющей пленки. После 
сеанса мастер клеит ее на тату. Хо-
дить с пленкой нужно от четырех до 
пяти дней, а затем снять и увлаж-
нять тату кремом. Оба способа хо-
роши, и применяются они индиви-
дуально. Если татуировка большая 
и расположена на подвижном ме-
сте – применяется первый способ 
заживления, если тату на непод-
вижном месте и небольших разме-
ров, то второй. 

– Руки во время сеанса устают?
– Рукам и пальцам нормально. 

Больше всего страдает спина, по-
тому что постоянно сидишь сгор-
бленный. В конце сеанса даже разо-
гнуться тяжело. Но я не так устаю, 
время за любимым делом идет бы-
стро.

– Как не занести инфекцию?
– Обрабатывать все поверхно-

сти антисептиком, использовать 
одноразовые колпачки для кра-
ски, перчатки, иглы. Тату-машин-
ка оборачивается барьерной защи-
той, рабочее место заматывается 
пищевой пленкой. Также есть про-
тивопоказания для клиентов. Бере-
менным, больным инфекционны-
ми или кожными заболеваниями, 
а также находящимся в алкоголь-
ном опьянении – бить тату нельзя.

– А у тебя есть татуировка? В 
каком стиле?

– Я сапожник без сапог (смеется). 
Все потому, что мои вкусы посто-
янно меняются и я боялась набить 
тату, которое потом захочу свести. 
Но недавно появилась идея набить 
рисунок моего младшего брата: 
жду, когда нарисует. 

– Как родители отнеслись к 
тому, что ты – тату-мастер?

– Мама всегда говорила, что та-
туировки – это некрасиво. Поэтому 
я переживала, думала, что близкие 
будут против. Но потом заработа-
ла себе на обучающий курс, расска-
зала о своей идее маме, и она меня 
поддержала. Теперь делюсь с ней 
своими работами, она меня хвалит.

– Можешь назвать топ самых 
популярных татуировок в Бар-
науле?

– Змеи, бабочки, звездочки и 
розы. А еще часто просят тату в 
стиле «трайбл». Это геометриче-
ские фигуры с четкими контура-
ми, из которых потом получается 
сложный орнамент.

– Какие еще есть стили?
–Например, «олд скул». Это яко-

ря, черепа, оружие. Их делают раз-
ноцветными красками и обводят 
жирным контуром. «Ориентал»: это 
тату в японской тематике. Набива-
ют героев фольклора и мифологии 
Японии, цветочные композиции. 
Еще «леттеринг» – это надписи. 
Чаще всего бьют даты, имена...

–Наверняка свести татуиров-
ку сложнее, чем набить…

– Да, намного больнее и доро-
же. Требуется до 10 сеансов лазер-
ного удаления, чтобы полностью 
убрать краску. (Свести одну татуи-
ровку, по данным частных барна-
ульских клиник, стоит в среднем 
от 4500 до 32000 рублей. – Прим. 
автора).

Карине АНАХАСЯН

Когда страсть к татуировкам 
можно считать отклонением? 
Как влияет тату на организм? 

Как давно люди украшают свое 
тело наколками? В этих вопро-

сах нам помогли разобрать-
ся ученые АлтГУ, эксперты в 
области психологии, социо-
логии, биологии и истории.

Евгений Борисович Зверев, стар-
ший преподаватель кафедры кли-
нической психологии АлтГУ, дей-
ствующий врач-психиатр:

– Как известно, лекарство и яд 
отличаются дозировкой. Так и с та-
туировками: норма и патология от-
личаются количеством и качеством. 
Есть несколько причин, по которым 
люди набивают тату, и это не счи-
тается нормой. Одно из самых рас-

пространенных когнитивных мыс-
лительных искажений –«магическое 
мышление», когда человек набива-
ет определенный символ, животное 
или оружие в надежде получить свер-
хъестественную защиту. Например: 
набью медведя – стану сильнее и уве-
реннее. Это вредная практика. Такая 
татуировка дарит лишь временное 
облегчение. Внутренний дискомфорт 
– склонность к импульсивным по-
ступкам, страх, тревога – остается. 

Татуировки зачастую набивают 
люди, которые наносят селфхарм (от 
англ. self-harm «самоповреждение». – 
Прим. автора). Они не могут сбро-
сить психоэмоциональное напряже-
ние, поэтому делают себе порезы. 
Зачастую в области бедер или пред-
плечий. Боль облегчает состояние. 
Пытаясь скрыть повреждения с по-
мощью тату, такие люди понима-
ют, что нанесение наколки помогает 
снимать напряжение за счет болево-
го импульса. И таким образом могут 
перестать делать порезы в пользу на-
несения большого количества тату-
ировок.

Не норма и когда тату – средство 
самовыражения, когда оно выходит в 
стадию декомпенсации. То есть че-
ловек пытается привлечь к себе вни-
мание. Например, набивает тату 
на лице или забивает 80–90 % своего 
тела. Это самовыражение без разви-
тия. Так человек пытается компен-
сировать свою неполноценность, же-
лает, чтобы на него таким образом 
обратили внимание.

Вообще, тату-зависимость фор-
мируется так: человек делает тату-
ировку, чувствует себя обновленным, 
у него нет чувства тревоги и напря-
жения. Со временем эти эмоции при-
тупляются. Потом человек вновь хо-
чет испытать этот эмоциональный 
подъем и так покрывает свое тело все 
больше и больше. Стоит понимать, 
что социально-психологическая дис-
криминация людей с татуировками 
снижается. Если тату имеет нор-
мальный смысл, оно сделано в сте-
рильных условиях и несет в себе ху-
дожественную задумку, то это не 
психопатология. Человек может, на-
пример, набить дату рождения сына, 
так как для него это важный момент 
жизни. Но стоит понимать, что ре-
шать свои психологические проблемы 
татуировками – нельзя.

Инна Юрьевна Воронина, до-
цент кафедры зоологии и физио-
логии АлтГУ, кандидат биологи-
ческих наук:

– Самая популярная тема для об-
суждения – тату и рак. Татуиров-
ка – это вялотекущее воспаление в 
организме. Исследования показыва-
ют, что с каждой новой татуиров-

кой возникает риск развития мела-
номы. Это злокачественная опухоль 
из пигментных клеток кожи. Так-
же тату могут вызвать развитие 
рака крови и увеличение лимфати-
ческих узлов. (По данным журнала 
eClinicalMedicine, татуировки уве-
личивают шансы развития лимфо-
мы на 21 %. Это выяснили шведские 
ученые из Лундского университета. – 
Прим. автора). Причиной заболева-
ний являются чернила, состав кото-
рых небезопасен. Однако явной связи 
между тату и раком – нет.

Краска для татуировки включает 
в себя три компонента: разбавитель, 
загуститель и краситель. Красите-
ли бывают органические и неоргани-
ческие. Первые считаются более без-
опасными, но их трудно очистить от 
примесей и растворить до конца с по-
мощью разбавителя. Тату, сделан-
ные натуральными красителями, вы-
цветают под воздействием солнца, 
расплываются. Поэтому самые попу-
лярные красители – неорганические. 
Главная их опасность – эти краски не 
проходят сертификацию, нет регла-
мента их производства. Они не про-
веряются на безвредность для чело-
веческого организма. Поэтому такие 
краски могут содержать мутагены, 
канцерогены и токсичные вещества. 
Здесь действует правило «чем доро-
же, тем лучше». Есть очень дорогие 
краски, пигменты которых подвер-
гают кислотной обработке, а есть и 
пигменты, которые делаются из ми-
крогранул хирургического пластика.

Краска для тату может мигриро-
вать и окрашивать лимфоузлы. Как 
это работает. Всего есть три слоя 
кожи: эпидермис – верхний слой, дер-
ма и гиподерма – подкожно-жировой 
слой. Краситель вносится в дерму, и 
от него осаливаются мелкие части-
цы, которые затем с током крови мо-
гут путешествовать по организму. 
Наша кожа умеет распознавать чу-
жеродные объекты и нейтрализовы-
вать их. В коже есть клетки иммун-
ной защиты, которые поглощают 
микрочастицы краски и перемеща-
ются с ними по организму. Большая 
их часть попадает в лимфоузлы, так 
как это часть иммунной системы, и 
там краситель оседает. 

Красная краска – самая опасная 
для человеческой кожи. В ее составе 
сернистая ртуть, кадмиевые соеди-
нения, а эти вещества – канцерогены 
и мутагены. Также небезопасен голу-
бой пигмент, в который входят ко-
бальтовые соединения, и зеленый – в 
нем соединения хрома. При нанесении 
этих красок может возникнуть до-
брокачественная лимпофлазия кожи: 
воспаление, покраснение, отек.

Виктор Валентинович Нагай-
цев, заведующий кафедрой социо-
логии и конфликтологии АлтГУ, 
доцент, кандидат социологиче-
ских наук:

– Кто сейчас делает татуировки? 
Во-первых, «инфантильные бунтари», 
которые хотят продемонстрировать 
протестное поведение, желают дока-
зать свою взрослость. Во-вторых, те, 
кто следует моде. Звезды шоу-биз-
неса, спорта, как правило, татуи-
рованы, и за ними повторяют их по-
клонники. Но есть и другие причины, 
конечно. Я, например, брал интервью 
у женщины, которая мечтала о та-
туировке, но жила в селе. Население 
там консервативное, ее бы не поня-
ли. И тату-салонов там нет. Но как 
только она переехала в город – сразу 
же набила тату на шее, спине и пле-

чах. Теперь чувствует себя счастли-
вой. Однако многие, набивая татуи-
ровки, не задумываются о том, какие 
неприятности это может принести. 
Есть несколько конфликтных ситу-
аций. Во-первых, может произойти 
столкновение с представителями 
криминального мира. В их кругах та-
туировка имеет особое значение: она 
содержит в себе много информации о 
носителе, прежде всего, к какой тю-
ремной касте он принадлежит и т. 
п. Да, вас могут неправильно понять. 

Бывают и конфликты с близкими, 
которые зачастую не одобряют та-
туировки. Не раз сталкивался с ситу-
ациями, когда на чужие тату остро 
реагировали и незнакомые люди в об-
щественном транспорте, на улице, 
в магазинах. Иногда даже оскорбля-
ли. Но как говорят некоторые в та-
ких случаях: «Мое тело – мое дело».

Еще одна сложность – трудоу-
стройство. Опросы показывают, что 
у людей с тату возникают пробле-
мы с устройством на работу даже в 
негосударственные организации. (По 
данным исследования SuperJob за 2024 
год, каждый десятый рекрутер отка-
зывал в найме соискателю с татуи-
ровками. – Прим. автора). А что уж 
говорить про работу в крупных кор-
порациях, правоохранительных ор-
ганах, силовых структурах, банках, 
школах?..

Сергей Анатольевич Усольцев, 
заведующий кафедрой всеобщей 
истории и международных отно-
шений АлтГУ, доцент, кандидат 
исторических наук:

– Самые древние документаль-
ные свидетельства говорят о том, 
что татуировки делали как мини-
мум 5200 лет назад. На это указы-
вают останки Тирольского человека 
(Этци). Его татуировки выполнены в 
виде точек, черточек, крестиков. По-
хожие символы встречаются на еги-
петских мумиях. А на Алтае были 
найдены останки мужчины и жен-
щины, тела которых украшены ри-
сунками зверей. Это Пазырыкская 
культура, скифское время, пример-
но IV век до н. э. Из письменных тек-
стов мы можем узнать, что пред-
ставители многих народов Европы, 
Азии и Африки украшали свои тела 
рисунками. Набивали их так: делали 
на коже рану с помощью заточенной 
кости или острой палочки и втира-
ли в нее сажу. Чаще всего татуировка 
наносилась в магических целях, име-
ла терапевтический эффект. У еги-
петских женских мумий рисунки рас-

полагались в области живота, бедер, 
груди и, вероятнее всего, были сдела-
ны с целью улучшить репродуктив-
ное здоровье. У полинезийских народов 
тату было знаком отличия. По нему 
можно было понять, к какому роду и 
рангу относится человек. В Древнем 
Риме татуировки использовались как 
клеймо для рабов, в Китае – как осо-
бая помета преступника. В древно-
сти, как и сейчас, с помощью тату 
могли и просто украшать свое тело.

Карине АНАХАСЯН

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Денис Сергеевич Бобров, к. и. н., 
доцент кафедры отечественной 
истории АлтГУ:

– Движение декабристов можно 
назвать общественно-политиче-
ским, революционным. Сформиро-
валось оно на волне общественно-
политических событий в России и 
во Франции в конце XVIII – начале 
XIX веков. Очень сильно было влия-
ние Великой французской революции, 
ее идей свободы, равенства и брат-
ства. И очень сильно было влияние 
отечественных просветителей: Но-
викова, Радищева и всех прочих. 

Большинство декабристов – дво-
рянские офицеры, участники Отече-
ственной войны 1812 года и Загра-
ничных походов. Большинство из 
них были патриотически настрое-
ны, своими действиями они стремились на волне побежденной страны, 
Франции, усовершенствовать и улучшить состояние отечества. 

Но нужно учитывать очень важную вещь: декабристы не задумывались 
о некоторых моментах. Например, насколько их действия соответству-
ют общественным притязаниям и политическим порядкам. Декабри-
сты считали, что Николай I – узурпатор престола, но это было не так. 
После смерти Александра I на престол должен был вступить его брат 
Константин Павлович, но он в тайне отрекся от престола, и в резуль-
тате императором стал Николай. Но поскольку манифест не был опу-
бликован, декабристы считали нового императора узурпатором и они 
пытались снять этот флер и установить конституционные порядки. 

Второй момент, о котором они не задумывались: их движение поч-
ти никто не поддерживал в народе. Большая часть населения страны – 
крестьяне, уровень образования которых был менее 10 %. Насколько им 
были интересны идеи декабристов? Только в рамках отмены крепост-
ного права. Идеи же трансформации конституционной монархии в ре-
спублику крестьянству были не интересны. 

Еще у декабристов не было плана Б. Что делать, если переворот со-
вершить не получится? Все действия проходили на волне революцион-
ного романтизма – победители Наполеона не могут проиграть априо-
ри, считали заговорщики. И вот они проиграли – и что получила Россия? 
30-летие жесточайшей реакции режима. При Николае I устанавливает-
ся очень жесткий консервативный режим, который во многом был обу-
словлен действиями декабристов.
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РАНДОМНЫЙ ГЕРОЙ

ЕЕ СИЛА – В ЛЮДЯХ

КРЕСТОСЛОВИЦА

Все просто: каждый одногруп-
пник Софьи выкладывался на 
полную катушку. Они трудились 
с самого начала сентября. И зажи-
гательный номер на посвящении 
придумали, и в конкурсах инсти-
тутских да университетских уча-
ствовали, чего только не было! Все 
старались проявить себя по мак-
симуму: в отрядах, объединени-
ях, всероссийских конкурсах, фо-
румах и многом другом. Итог: на 
юбилейной неделе АлтГУ груп-
пу № 8.320 признали лучшей. 
Ей вручили диплом победителя 
и фирменный мерч. Всю группу 
пригласили на торжественный 
прием к Ларисе Ивановне Нехвя-
дович. Из личных же достижений 
Софьи: участие в соревнованиях 
по гребле за Кубок журналистов, 
которые прошли 8 июня. Вес-
ло она никогда не держала и, не-
смотря на это, отважилась сесть в 
лодку-дракон. И загребла! Пере-
борола страх.

Софья и правда смелая – это 
подтверждает еще одна история, 
уже из детства. Дело было так: 
«Мы поехали с сестрой и мамой 
в Горный Алтай, когда мне было 
шесть лет. Решили сходить в тя-
желый поход на Каракольские 
озера. Было мало уверенности, 
что я смогу дойти до конца, ведь 
я была самым младшим членом 
команды. Мама до сих пор часто 

IT + WiFi =🖤
20 июня – Международный день WiFi. Доступ в Интернет дает 

людям цифровое равенство, а его не могло бы быть без разви-
тия IT-технологий. И кроссворд этого выпуска посвящен инфор-
мационным технологиям – двигателю современного прогресса.

По горизонтали:
1. Указатель на экране.

5. Устройство, необходимое для подсоединения компью-
тера к информационной сети через телефонную сеть.

6. Поставщик услуг Интернета.
10. Язык программирования, известный математик.

12. Фанат компьютерных игр.
14. Программа для просмотра веб-сайтов.

15. Единица хранения и обработки цифровой информации.

По вертикали:
2. Портативный вариант компьютера.

3.  Процесс внедрения цифровых техно-
логий во все сферы жизни людей.
4.  Сбор, хранение и … информации.

7. Мозг компьютера.
8. Локальная компьютерная сеть с централизован-

ным управлением рабочими группами, отдельными ком-
пьютерами и прочим сетевыми устройствами.

9. Австралийский город, где изобрели WiFi. 
11. Вредоносная программа, которая ма-

скируется под легальное ПО. 
13. Единица растрового графического изображения.

Ответы на кроссворд «ЗН» в № 22 (1763):
По горизонтали. 1. Нагорный. 3. Царский. 4. Малиновое

По вертикали. 2. Телецкое. 5. Грибы. 6. Катунь. 7. Чуйский. 8. Светлое

напоминает мне о моей стойко-
сти. Тогда я не только шла впере-
ди всех, но и смогла обойти все 
озера на высоте! Участники вос-
хищались». Теперь дух приклю-
чений всегда со студенткой, а еще 
– и татуировка гор, сделанная не 
так давно. Горы – олицетворение 
силы, так Софья считает с детства.

Но сейчас, когда она уже учится 
на направлении «медиакоммуни-
кации», сила для нее еще и люди. 
Идея поступить на это направле-
ние появилась у Софьи весной, в 
11-м классе. Тогда она увидела ви-
део, насколько современная, даже 
трендовая эта специальность. Ме-
дийщик должен владеть и журна-
листскими, и дизайнерскими, и 
рекламными навыками. И, конеч-
но, быть весьма общительным. А 
общаться Софья любит. Как и не 
стоять на месте. Помимо учебы, 
она занимается в танцевальном 
коллективе K’UBA, состоит в Объ-
единении фотографов АлтГУ. В 
общем, и танцует, и фотографи-
рует. Ее любимые жанры: портрет 
и пейзаж. Софья очень гордится 
репортажем с Гала-концерта «Фе-
сты – 2024».

Творческие люди – творческие 
во всем. Софья еще и рисует мас-
ляными красками – она окончи-
ла художественную школу в 2020 
году. У нее было пять дипломных 
работ: от рисунка до декоратив-
но-прикладного искусства. Со-
фья очень любит картины Архи-
па Ивановича Куинджи. Сейчас же 
больше всего ей нравится рисо-
вать портреты друзей и открытки 
с разными странами. И обожает 
читать: любимые писатели – Эрих 
Мария Ремарк, Федор Михайло-
вич Достоевский и Джером Дэвид 
Сэлинджер.

Эля ПЕТРЕНЕВА

У постоянной рубрики 
«Рандомный герой» – но-
вый победитель. Им ста-

ла студентка институ-
та гуманитарных наук 

Софья Колмогорова. 
Девушка оканчива-

ет первый курс, а ее груп-
па стала лучшей! Почему?

Любимая книга: Любимая книга: 

«Цветы для Элджернона»«Цветы для Элджернона»

Любимая песня: Любимая песня: 

«A sky full of stars» Coldplay«A sky full of stars» Coldplay

Любимый фильм: Любимый фильм: 

«В погоне за счастьем»«В погоне за счастьем»

Любимый сериал: Любимый сериал: 

«Очень странные дела»«Очень странные дела»

Любимая группа: Любимая группа: 

Twenty one pilotsTwenty one pilots


